



Patrimoine et Développement

De l'Individu, de la Société, de l'Economie

Comité de Sauvegarde du Vieux Grenoble

Association Loi 1901

*Permanences tous les mardis du mois de 14 h à 17 h,
sauf pendant les vacances scolaires.*

Lettre d'Information n° 17

Septembre 2003

JCB/J.PC/JC/MC/MF/MJ/FM/AR/03-09

Huit ans, deux pas

Un pas en avant pour l'association, un pas de côté pour moi-même.

Un pas en avant pour l'association.

Lorsque j'en ai pris la charge, en février 95, je m'étais donné deux objectifs : la continuité et le changement. Avec Jacqueline Charre-Deniau, nous avons assuré la continuité du fonctionnement, gérant les adhésions, tenant les permanences, organisant les activités culturelles, réalisant et diffusant bulletins de liaison et lettres d'information. Nous avons jugulé la perte d'adhérents.

Nous sommes entrés dans les grandes questions urbanistiques du moment : réhabilitation du bâti dégradé, réutilisation du bâti désaffecté, embellissement des espaces publics, valorisation du potentiel touristique, promotion des activités économiques, gestion de la redistribution spatiale des hommes et des activités. Nous sommes intervenus dans la plupart des dossiers.

Un réseau de partenaires a été constitué. Nous avons même joué un rôle moteur dans l'apparition de deux rassemblements, celui des associations patrimoniales iséroises et celui des acteurs de la valorisation du patrimoine militaire, ainsi d'ailleurs que dans la création de l'Association pour la Poudrière Vauban. Nous sommes devenus la délégation départementale de l'une des deux grandes fédérations nationales (la FNASSEM).

Tout cela a été réalisé à travers une succession d' "affaires". Le centre-ville est un territoire à la fois malade et convoité. Il n'est pas étonnant que notre association ait été prise pour cible. Sans cesse, il s'est trouvé des gens pour détruire ce que je m'attachais à construire.

Malgré cela, le changement a été réalisé : nouveaux statuts, nouvelle appellation, nouveaux administrateurs, et même, pour la première fois, un local prestigieux. Notre association est maintenant installée et reconnue.

Et moi-même peux ainsi faire un pas de côté, afin d'enclencher la mise en place du système de présidence collégiale adopté lors de la dernière Assemblée générale. Je ne m'en vais pas. Je continuerai, si on me le permet, à apporter mon concours à l'association patrimoniale grenobloise.

Jean-Pierre Charre

Inauguration de notre local le 22 Mai 2003 Immeuble 10 Rue Chenoise à Grenoble



à gauche : la photo présente l'intérieur de notre local et son remarquable plafond avec son décor peint à la française sur les poutres et les solives.

à droite : la photo présente la cour intérieure de l'immeuble dans laquelle s'est déroulée la réception.

Informations faisant suite aux décisions prises lors de l'Assemblée Générale du 20 Mars 2003 :

- Notre association, avec sa nouvelle appellation « **Patrimoine et Développement** », a été déclarée en Préfecture et ses nouveaux statuts ont été déposés conformément aux règles administratives.

- La composition du bureau a également fait l'objet d'un dépôt en Préfecture.

Ci-après vous trouverez la liste *des administrateurs (trices)* établie suite aux nominations faites lors de l'Assemblée Générale du 20 Mars 2003.

Membres du Conseil d'administration

1) Membres du bureau

Co Présidents : ROBERT Alain - TISSUT Michel - JULLIAN Martine

Vice - Présidents : ANDRES Lauren - CHARRE Jean Pierre - COGNET Jean - FOURNIER Maurice

Trésorier : FALCOZ BADET Maurice

Trésorier adjoint : BARBIER Christophe

Secrétaire : COURTEAU Mireille

Secrétaire adjointe : CHARRE DENIAU Jacqueline

2) Autres administrateurs

BARDE Yves - BAY Jean Claude - BLANCHARD Jean - CLANCIO Gilbert - CIPIERRE Marie Françoise
LARONDE André - MERCIER François - MILLIER Roger MOREL Bernard - MOUILLON Gilbert -
ROINAT Jean - VALANCOT Hélène -

Stade d'Agglomération et Parc Paul Mistral

Nous continuons à œuvrer contre la localisation du Stade d'Agglomération dans le Parc Paul Mistral et en faveur de l'extension et la requalification de ce parc.

Contre la construction du stade dans le parc, nous sommes intervenus, lors de l'enquête publique, à la fois dans le cadre du collectif "Mistral nature - Mistral gagnant", qui rassemble diverses structures, et en tant qu'association patrimoniale grenobloise. Un texte commun a rappelé nos arguments et un texte spécifique a exprimé notre avis. Le voici.

Après avoir pesé les avantages et inconvénients des deux types de localisation du stade, une implantation en périphérie de la zone urbanisée, comme à Saint-Martin d'Hères (terrain Elf), ou près d'Alpexpo, permettant d'avoir de la place pour le stade lui-même, pour un second stade consacré à l'entraînement (les contraintes d'entretien de la pelouse ne permettront pas l'utilisation du Stade d'Agglo pour l'entraînement), pour le stationnement des voitures lors des grandes manifestations, et une implantation centrale, comme dans le Parc Paul Mistral, nous pensons que la localisation de cet équipement sportif structurant, entre le tissu urbain serré correspondant à la ville intra-muros et le tissu plus lâche correspondant à la ville extra-muros (les fortifications Haxo, on le sait, longeaient l'actuel boulevard Jean Pain), est une erreur.

Elle n'aura pas nécessairement les effets escomptés (renforcement de la centralité, brassage social). Elle ampute et tronçonne un parc qui est et sera le poumon de la ville originellement dense et de la ville vouée à se densifier. Elle est refusée par la plupart des riverains et ne répond pas à l'une des conditions du développement durable (l'acceptation sociale). Elle créera de graves nuisances (notamment le stationnement diffus et l'encombrement des voies lors des grandes manifestations, pour ne pas parler du hooliganisme).

Même si notre association aurait pu être sensible à la volonté d'affirmer la centralité grenobloise, nous pensons que la ville historique, dans sa qualité de vie, sera plus victime que bénéficiaire de cette implantation, et, pour des raisons d'ordre éthique et urbanistique, nous optons pour la solidarité inter-communale, pour une centralité redistribuée et partagée, et pour le choix du péri-urbain équipé et polycentrique.

En faveur de l'extension et la requalification du parc, nous avons fait, lors d'une réunion publique et par lettre, des propositions concernant l'eau. En voici le résumé.

Après avoir rappelé que, dans l'espace actuellement occupé par le parc, l'eau est ou a été très présente, sous diverses formes (une rivière, l'Isère ; un ruisseau, le Verderet ; des mares, les fossés des fortifications : la nappe phréatique, omniprésente), et avec différents mouvements (courante, stagnante), nous demandons à la Municipalité de "révéler l'eau".

Nous proposons notamment :

- au niveau des remparts subsistants, de décaisser les murs, pour leur redonner hauteur et grandeur, pour recréer, par simple affleurement de la nappe, les plans d'eau qui les entouraient et protégeaient, et d'aménager ces plans d'eau, pour en faire des lieux de loisir,
- au niveau de l'Isère, vers laquelle va s'étendre le parc (l'échangeur des Sablons devrait être remodelé pour occuper moins de place), de créer des cheminements piétons équipés de supports d'explicitation des caractéristiques de la rivière, de ses rives, de ses relations avec la ville (inondations, navigation, franchissement, ...). Et nous proposons d'apporter le savoir contenu dans la base de données que nous avons élaborée sur "l'homme et l'eau entre Grenoble et Gières", en collaboration avec la FRAPNA et avec le soutien de la ville de Gières.
- au niveau du parc actuel, de "libérer le Verderet". Celui-ci, actuellement busé, traverse le parc dans sa partie centrale (il passe à l'est de l'Hôtel de Ville). Remis à l'air, il serait une ligne d'eau vivante susceptible d'alimenter, comme jadis, les fossés des fortifications.

J.P.C.

PROGRAMME CULTUREL

Saison Septembre 2003-Juin 2004

NOS SORTIES SUR LE TERRAIN

20 et 21 Septembre : Journées européennes du Patrimoine

- Notre association et ALPYFORT vous invitent à la découverte du Fort du Mûrier pour la fête du Fort organisée par la ville de Gières (samedi et dimanche après-midi).
- Notre association, la FNASSEM-Isère, la FRAPNA-Isère vous invitent à une visite sur le thème de l'Isère. Organisation : Aviron Grenoblois et Union Quartier Île-Verte. RDV Samedi 20 à 15h place de la Cymaise (Pont St-Laurent Grenoble). Visite gratuite.

Dimanche 19 Octobre : Fête de la Science : Nous vous invitons à des visites gratuites sur l'eau, thème de la Fête. Organisation : notre association, FNASSEM-Isère, FRAPNA-Isère, la ville de Gières et les Amis du Parc de Chartreuse.

A 10h : OT à St-Laurent-du-Pont (voiture et marche) : les gorges du Guiers-Mort.

A 15h : Office du Tourisme de Grenoble (en vélo) : l'Isère de Grenoble à Gières.

NOS ANIMATIONS

Samedi 15 Novembre à 15h au local 10 rue Chenoise : visite de l'immeuble et de l'exposition sous la conduite de Martine Jullian. Participation libre aux frais.

21-22-23 Novembre : Salon du livre Régionalisme Alpin, au Musée place de Verdun.
Comme l'an dernier, nous aurons un stand et une exposition sur les 10-12 de la rue Chenoise, nous attendons votre visite.

NOS CONFERENCES

Salle des Archives Départementales 2 rue A. Prudhomme
Participation libre aux frais

Samedi 20 Décembre à 15h, Communication de Geneviève Dumolard : **Promenade en Dauphiné- Mémoires d'un touriste.**

Samedi 17 Janvier 2004 à 15h, Communication par vidéo de Alain Robert : **Grenoble d'hier et d'aujourd'hui**, avec clichés des années 1900 et vues actuelles.

Samedi 14 Février 2004 à 15h, Communication de Roger Millier : **Tour Perret et parc Paul Mistral**, restauration et requalification, avec la participation de J. Roinat et J.-P. Charre

Jeudi 18 Mars 2004 ASSEMBLEE GENERALE

Notre réflexion sur la BASTILLE

Nous vous invitons à suivre les visites organisées lors des Journées du Patrimoine, qui porteront sur tous les thèmes (fortifications, roches, relief, panorama, flore, faune, etc.), et seront conduites par les référents des groupes de travail. Au printemps, sont envisagées des séances de travail sur la définition des modalités de retransmission de la connaissance des multiples patrimoines.

Albert n'est plus

Albert Renevier, le militant de la première heure et l'homme de tous les dévouements, nous a quitté, brutalement, discrètement selon sa manière. C'est grâce à son appartenance à l'association Saint-François que notre association avait été hébergée place Sainte-Claire où durant des années il contribua à tenir les permanences et à expédier les bulletins. Il passait ses étés à Serres qu'il aimait beaucoup et connaissait bien. Il y conduisait des visites très appréciées. Le patrimoine a perdu un de ses fidèles. Le bureau.